LA FAMILIA INDÍGENA COMO FACTOR PROTECTOR EN EL CONSUMO DE SUSTANCIAS PSICOACTIVAS

Presentado por:

LILIANA EUGENIA FULI GUTIERREZ

MARIA YAQUELINE JIMÉNEZ JIMNEZ

SEMINARIO DE INVESTIGACIÓN:

Retos y desafíos del trabajo social, nuevas tendencias para el ejercicio profesional

RESUMEN

El aumento del consumo de sustancias psicoactivas en la juventud del Resguardo Yanacona de Pancitará es una situación que tiene implicaciones graves sobre la salud individual y comunitaria convirtiéndose en una desarmonía territorial y social por esta razón el objetivo de este artículo es identificar los factores protectores que tiene la familia indígena en la prevención del consumo de sustancia psicoactiva (SPA). Esta investigación tiene un enfoque cualitativo ya que "La investigación cualitativa busca la comprensión e interpretación de la realidad humana y social, con un interés práctico, es decir con el propósito de ubicar y orientar la acción humana y su realidad subjetiva" (Martínez, 2011), por la profundidad de la investigación se trabajó con un estudio de tipo descriptivo; la muestra estuvo constituida por 2 familias, seleccionadas por muestreo aleatorio con quienes se trabajó utilizando la etnografía como método para obtener y analizar la información que se registró mediante diario de campo, observación participante y entrevistas semi estructuradas. Los datos obtenidos en la investigación nos lleva a concluir que, la familia indígena desde su cultura y cosmovisión debe identificar y fortalecer los factores protectores familiares para contribuir en la prevención del consumo de sustancias psicoactivas en los adolescentes de 13 a 18 años del Resguardo de Pancitará

THE INDIGENOUS FAMILY AS A PROTECTIVE FACTOR IN THE CONSUMPTION OF PSYCHOACTIVE SUBSTANCES

ASTRACT

The psychoactive substance consumption increase in the youth from the Yanacona of Pancitara Reservation is a situation that has severe implications in the community and individual health turning into a territorial and social disharmony and for this reason the objective of this article is to identify the protective factors that the indigenous family has in the prevention of the psychoactive substance (SPA) consumption. This investigation has a qualitative focus since "The qualitative investigation looks for the understanding and interpretation of the social and human reality, with a practical interest, that is with the purpose of locating and orientating the human action and its subjective reality" (Martínez, 2011), due to the depth of the investigation, a descriptive type of research was worked with; the sample was established by 2 families, selected by random sampling which were worked with by using ethnography as a method to obtain and analyze the that was registered by means of field diary, participant observation and semi structured interviews. The obtained data in the investigation takes us to conclude that the indigenous family from its culture and cosmovision should identify and strengthen the protective family factors to contribute to the prevention in the consumption of psychoactive substances in the adolescents from 13 to 18 years of age from the Pancitara Reservation.

INTRODUCCION

El consumo de sustancias psicoactivas es una problemática que en los últimos años es causa de desarmonía en los territorios indígenas sin olvidar que esta problemática es a nivel mundial y que constituye un fenómeno complejo, dinámico y multicausal atentando con el sano desarrollo físico, emocional, familiar y social colocando en riesgo la salud y el buen vivir del comunero, Desde la salud, el buen vivir implica no sólo la tenencia de la tierra como espacio físico, sino la garantía de un territorio sano y en armonía que de manera holística garantice la protección y pervivencia de los pueblos indígenas que lo habitan; así como de aquellas personas que, no siendo indígenas, se relacionan y benefician del territorio y de todos los elementos que en el convergen (Subcomisión de Salud de la Mesa Permanente de Concertación), EN: (Ministerio de Salud y Protección Social , 2018 ,p.8). El Resguardo de Pancitará no es ajeno a esto, por lo cual fue necesario identificar los factores protectores que tienen las familias indígenas para la prevención del consumo de sustancias psicoactivas.

De acuerdo con lo anterior, el articulo propone visibilizar la importancia del grupo familiar como parte elemental del proceso de la prevención del adolescente consumidor de sustancias psicoactivas desde la detección, aceptación, orientación. Por consiguiente nos enfocamos en identificar todo lo relacionado con la dinamia familiar interna en relación con la comunicación y las pautas relacionales entre sus miembros, el modo en que se constituyen los grupos familiares, en su tipología familiar para determinar las relaciones entre estas categorías y de cómo la cultura, usos y costumbres y la cosmovisión es otro factor que influye en el proceso de la prevención del consumo de sustancias psicoactivas.

LA FAMILIA INDÍGENA COMO FACTOR PROTECTOR EN EL CONSUMO DE SUSTANCIAS PSICOACTIVAS

Esta investigación resalta la riqueza del trabajo de campo mediante la utilización del método etnográfico que permitió realizar un análisis cualitativo sobre la problemática interna y externa que tienen tres a adolescentes consumidores de sustancias psicoactivas y sus familias en el Resguardo de Pancitara ya que (Hammersley & Atkinson, 1994) refieren que "el etnógrafo participa de la vida cotidiana de las personas durante un tiempo, viendo lo que pasa, escuchando lo que se dice, preguntando cosas", estas cosa fueron registradas en los diarios de campo, además permitió desde la observación participante identificar los factores protectores que tienen estas familias indígenas para la prevención del consumo de sustancias psicoactivas.

Para el indígena, la familia es la estructura fundamental para el desarrollo y progreso de una comunidad ya que de ella depende la pervivencia a través del tiempo , y por esto es importante que cada una de ellas pongan en prácticas los usos y costumbres que se poseen como pueblo indígena Yanacona, uno de estos aspectos es la medicina tradicional , la ritualidad que desde tiempos ancestrales se han practicado y que para esto se han utilizado plantas medicinales que con el pasar del tiempo otras personas ajenas al territorio le dieron otros usos haciendo que cambiara la connotación de plantas sagradas a plantas ilícitas que harían que los territorios se sumergieran en una ola de desobediencia y dejaran a tras el bien común, sin medir las consecuencia que esto traería y que hoy día es una de las problemáticas que causa desarmonía " la drogadicción" o el consumo de sustancias psicoactivas en jóvenes de familias que no están preparadas o que no tienen un acompañamiento profesional para

enfrentar dicha situación." En el entorno indígena. (Mendoza, y otros, 2015). Hacen esta distinción; en primer lugar, les da a las plantas un sentido natural, que son utilizadas con fines medicinales, espirituales y sagrados, como una forma de identificación de la cultura en la que se ha formado la población, por otro, la transformación por parte de personas no indígenas de estas plantas en SPA como una forma de corrupción e irrespeto a la tradición.

ALREDEDOR DEL FOGON

La cultura infiere mucho en las familias indígenas, permitiendo que el adolescente perciba y entienda su mundo con mayor facilidad, buscando el fortalecimiento de la espiritualidad para poder recuperar y mantener el equilibrio personal, con los demás y con el ambiente. Para esto acude a sabedores ancestrales quienes mediante ritualidades y procedimientos propios trabajan en conjunto sobre la problemática que está afectando el equilibrio familiar y que repercute en la salud mental y física de quienes consumen sustancias psicoactivas, según (Malinowski, 1984) define la cultura como "esencialmente un aparato instrumental por medio del cual el hombre se encuentra en la posición de poder hacer frente a los problemas concretos que tropieza en su ambiente, en el curso de la satisfacción de sus necesidades".

El adolescente yanacona a través del tiempo ha sufrido una aculturación debido a que les toco salir del territorio y que en la mayoría de los casos se ha dado por problemas económicos, sociales, y por la violencia generada por grupos al margen de la ley, estos jóvenes sin un horizonte claro afueras del territorio fueron acogiendo otras costumbres

perdiendo la importancia de la esencia de la espiritualidad y el mantener el equilibrio de la armonía personal y de su familia ya que el adolescente está en un siclo vital de vulnerabilidad a su integralidad, recordando que la integralidad implica reconocer la relación de armonía y equilibrio constante entre todos los seres de la naturaleza y procesos de los pueblos indígenas que garantiza el desarrollo de los planes de vida y en ellos, los sistemas propios y el ejercicio de las funciones públicas, de acuerdo con las cosmovisiones de los diferentes pueblos (Subcomisión de Salud de la MPC, EN: (Ministerio de Salud y Protección Social, 2018,p,23)

Como indígenas la desarmonía que causa el consumo de sustancias psicoactivas en las tres familias fue analizada en todos los encuentros alrededor del fogón, para el Yanacona el fogón o la tulpa simboliza la unidad familiar ya que las tres piedras representa: al padre, madre e hijo mayor y su finalidad es calentar el entorno familiar, donde se reúnen y se dialoga en este caso particular sobre la situación que se está afrontando al interior de la familia por tener un integrante que consumidor de sustancias psicoactivas. Antes de hacer parte de estos diálogos se hizo una revisión de una serie de documentos (tesis, estudios, artículos y revistas científicas), evidenciando que no se encuentra mucha documentación sobre el tema de drogadicción en comunidades indígenas, esta revisión se hizo con el propósito de mostrar qué posturas han abordado otros autores respecto al tema de acompañamiento familiar en adolescentes consumidores de sustancias psicoactivas y así poder ampliar la información y obtener los aspectos más importantes de las experiencias que se han indagado; ,

Entre estos estudios se destacan los siguientes: Monografía: Factores familiares protectores y de riesgo que inciden en el consumo de sustancias psicoactivas en los

adolescentes en Latinoamérica realizado por (López, Marín, & Gil, 2022).

Este estudio tuvo como propósito analizar lo factores familiares protectores y de riesgo que incide en el consumo de sustancias psicoactivas en los adolescentes en Latinoamérica, El estudio aborda los constructos de (de estilo de crianza, el apego familiar, y el desarrollo psicosocial de la adolescencia).

Así mismo, (Mendoza, Romero, & Guillermo Andrés Gutiérrez Mendoza, 2015), con el artículo, Significados del consumo de sustancias psicoactivas en indígenas estudiantes de una universidad de Medellín, Colombia, Este artículo muestra el análisis de los significados del consumo de sustancias psicoactivas en indígenas estudiantes de la una institución universitaria de Medellín. Como resultados, caracterizaron la diferenciación de significados del consumo de plantas tradicionales y sustancias psicoactivas en comunidad indígena y occidental, y se identificó el papel que juega el contexto, la interacción con pares y la identidad cultural. Se concluye que a través de los conceptos que tienen los estudiantes indígenas sobre plantas tradicionales y sustancias psicoactivas, se evidencia una transformación de significados y prácticas de lo tradicional a lo occidental, resultante de conocimientos y vivencias adquiridas en la ciudad, interacción con el occidentalismo que puede resultar perjudicial a causa de la débil identidad cultural.

(Rivera, 2017) De Universidad Pontificia Bolivariana de Bucaramanga llevo a cabo una investigación titulada Factores familiares que inciden en el inicio de consumo de sustancias psicoactivas en familia con hijos adolescentes en el año 2017. La autora realiza una epistemología sistémica, en la cual se plasman las características familiares respecto a los actores que propician el consumo de sustancias psicoactivas en los hijos adolescentes; por lo

tanto a partir de la revisión teórica realizada es posible inferir como el microsistema de un adolescente y los estilos de crianza familiares influyen en el aumento del riesgo de inicio de consumo de sustancias psicoactivas; dado que la familia se encuentra en un periodo de adaptación de acuerdo al ciclo vital por el cual se está atravesando, a su vez, a nivel individual el adolescente se encuentra atravesando un período de cambios en su ciclo vital específico, dando lugar a las conductas de riesgo que se pueden propiciar que éste encuentre como alternativa de ajuste y reajuste la experimentación de consumo de sustancias psicoactivas

A medida que se analiza el tema sobre el consumo de sustancias psicoactivas las familias indígenas desde su cultura y sus conocimientos refieren que esta desarmonía tienen muchas situaciones de base que se deben trabajar desde los diferentes pilares del plan de vida yanacona y que no se puede dejar sola a la familia en esta lucha que involucra muchos aspectos sociales, familiares y personales aludiendo que la familia es una estructura que pose factores protectores en la prevención del consumo de sustancias psicoactiva. (Alarcão, 2002) Refiere que la familia es vista como una base esencial de la vida social de cada individuo, que le va a influenciar a lo largo de toda su vida.

Para poder entender un poco la dinámica familiar indígena debemos tener en claro qué es la cultura y cómo influye en la familia, el concepto de cultura es muy amplio y ambiguo ya que abarca una serie de aspectos que son transcendentales pero en esta investigación tomaremos el concepto desde lo subjetivo para poder analizar cómo percibe e interpreta la realidad el individuo. Bennet y Valsiner cuando hablan de cultura subjetiva se refiere a la experiencia de la realidad de cada persona, a la construcción de significados que ocurre en cada individuo y que pueden o no ser compartidos con el mundo; en ella se encuentran la

idiosincrasia, las prácticas y objetos personales, así como los valores y la visión del mundo ((Bennett & Valsiner, 2013,2014).

El consumo de sustancias psicoactivas en el pueblo Yanacona es una desarmonía, de acuerdo con (Cummings & Davies, 1996), la desarmonía familiar se caracteriza por altos niveles de conflictos que pueden presentarse entre los padres y entre padres e hijos, o conflictos entre familiares en general. La desarmonía familiar puede promover la agresividad del niño o comportamientos disruptivos, así como déficit en la regulación de las emociones.

Las sustancias psicoactivas, según la Organización Mundial de la Salud, (OMS), las sustancias psicoactivas hacen referencia a toda sustancia, compuesto natural o sintético que, introducido en el organismo, produce alteraciones en el funcionamiento del sistema nervioso central, ya que tiene la capacidad de modificar la conciencia, el estado de ánimo y/o los procesos de pensamiento del consumidor

Las desarmonías se dan por unos factores de riesgo, según (Climent & Guerrero, 1990). Los Factores de Riesgo son las circunstancias, condiciones y características de los adolescentes que aumentan su probabilidad de incurrir en el uso o abuso de las drogas, tales factores tienen un efecto acumulativo porque, a mayor número de ellos, mayor es la probabilidad de caer en la adicción, citado por (gonzales & odris, 2005)

la probabilidad de emitir conductas de riesgo o de tener consecuencias negativas cuando se involucran en ellas, estos factores cumplen una función beneficiosa o de protección en el estado de salud del individuo, ayudándolo a su adaptación al ambiente físico y social.

Es importante resaltar que la adolescencia es una etapa que se caracteriza por tratar de

liberarse de los padres y demás formadores, creando confianza con otros adolescentes experimentando mutuamente muchos estilos de vida. Según (Canales, 2012), esto ha hecho que cada vez los jóvenes tomen decisiones que marcaran su vida como es el consumo de sustancias psicoactivas convirtiendo esto en un camino de escape ante diversas situaciones en las que suelen sentirse impotentes y sin un acompañamiento familiar positivo.

COSECHANDO SABERES

Después de haber revisado una gama de artículos referentes al tema y construido el marco conceptual, aun continuamos alrededor de fogón escuchando a cada una de las 2 familias con hijos adolescentes consumidores de sustancias psicoactivas con quienes por medio del método de la etnografía se trató de abordar todos las temáticas necesarias, para lo cual se utilizó la entrevista semi-estructura y la observación directa para obtener la información que fue plasmada en el diario de campo, el cual permito registrar lo observado y lo que manifestaron en cada una de los encuentros, según (Bonilla & Rodríguez, 1997) el diario de campo es una herramienta donde se toma nota de los aspectos que se consideren más relevantes que permitan organizar, analizar e interpretar la información que se planteó recoger. Sin olvidar que también se abordaron los temas que surgieron al momento ya que esto ayudo a comprender un poco más al adolescente u o familia con la que se estuviera trabajando y de ésta manera poder describir y explorar las realidades del sujeto y de su familia quienes aceptaron voluntariamente participar en la investigación y dieron el consentimiento informado para poder trabajar sobre la información suministrada desde lo observado, lo obtenido y lo hallado en estudios previos.

Es importante para el articulo partir de los conocimientos básicos que tuvieron las familias sobre el consumo de sustancias psicoactivas antes de saber que su hijo y o hija es adicto o adicta a una de ellas, para poder indagar cuales son los sentimientos y comportamientos que tienen como familia ante el joven consumidor de sustancias psicoactivas, Y qué enseñanzas desde la experiencia vivida les pueden dar a otras familias para que sus hijos no sean víctimas de esta desarmonía que no solo afecta al consumidor sino a todo el núcleo familiar y a su vez a todos los contextos en el que interactúa dentro de su comunidad.

Los conocimientos previos que las dos familias indígenas tenían sobre el consumo de sustancias psicoactivas eran muy pocos ya que antes de que esa desarmonía llegara a su casa fue un tema sin importancia, se sabía que en los pueblos grandes y las ciudades los jóvenes consumían sustancias psicoactivas y que ésta transformaba a esas personas hasta volverlos locos, "solo me imagino que debe ser algo que daña la mente, porque el dicho es; se la fumo verde o está loco de en verdad" (Becerra, 2023)(voz de la madre ,E1) pero nunca pensaron que llegara a su familia y que iba hacer parte de este problema que hoy afecta a toda una sociedad y que por lo tanto no tiene conocimiento de cómo afrontarlo, "Solo duele cuando lo tocan a uno o a un integrante de su familia y por eso nunca he preguntado sobre el tema a las personas que fueron drogadictos y que al día de hoy se ha observado que están bien, ¿quién sabe cómo haría para dejar el vicio?" (Campo, 2023) (En voz del padre, E4)

Hoy en día todos saben mucho más sobre el tema de la drogadicción, algunas familias saben distinguir las clases, métodos para ingerir sustancias y el efecto que esto causa pero que lo han tomado tan deportivamente. "Jum, hasta yo que solo tengo 10 años se de esto porque en

el colegio muchos estudiantes en horas del recreo se drogan y todo normal" (en voz de adolescente, E5), y de una manera irresponsable porque se ha escuchado que el mismo indígena vende estas cosas a los jóvenes indígenas. Antes de saber que en su familia había un consumidor de sustancia psicoactivas eran indiferentes ante el tema y preferían no opinar, eran apáticos a esto, porque se creía que era problema de la familia del joven consumidor." Nunca pensé que me tocaría vivir esta experiencia en carne propio y más bien trataba de cierta manera no colocarle atención a esto y más bien ignoraba a los jóvenes que consumían sustancias psicoactivas" (Mamian, 2023) (en voz del padre , E1)

Además se ha convertido en un problema social y desde el cabildo, las instituciones educativas e instituciones de salud buscan un acercamiento a estos jóvenes con el objetivo de prevenir el consumo de sustancias psicoactivas , pero a pesar de esto las familias no han mostrado un interés verdadero para que también le den un acompañamiento y poder ser parte de la solución ya que en estos casos hay una gama de sentimientos entre rabia, tristeza, decepción de su hijo o hija por haber tomada esa mala decisión de consumir sustancias psicoactivas y lo que hacen como familia es darles la espalda creyendo que ellos solos pueden salir de eso.

Lo más difícil para las familias fue aceptar que su hijo es un drogadicto, porque cuando se acepta también hay que aceptar que cada integrante de la familia tiene algo de culpa para que esto suceda y más en el rol de padres. Ya que como padres se han cometido muchos errores que han ido afectando a sus hijos (la indiferencia, la falta de amor y la ausencia del padre y la madre, disgustos y agresiones verbales por parte de sus padres), forjando con esto que los jóvenes indígenas busquen el afecto en personas que no pueden orientales por el buen

camino.

Las dos familias coincidieron que los diferentes cambios de personalidad que sufrían sus hijos eran por la etapa del siclo vital de la adolescencia en el que se encontraban ya que por tradición se dice que la adolescencia es una etapa difícil para el ser humano por que sufre muchos cambios tanto físicos como emocionales.

Las familias indígenas reconocen que nos le queda fácil hacer demostraciones de afecto a sus hijos y que ha demás por cultura se cree que el joven ya no necesita de esto, y que los cuidados se deben brindar a los hijos pequeños (niños). "Ya son grandes, deben ser responsables de lo que hacen una no puede andar pendientes de ellos si ya son viejos" (Epe, 2023)(en Voz de madre, E3)

Las familias reconocieron que no solo necesita acompañamiento profesional el joven consumidor sino también las familias para que le den a entender aspectos tan sencillos como que la unión familiar constituye la base de la relación como familia donde la base es el dialogo, la compresión, la comunicación y el acompañamiento a cada integrante para que afronte las dificultades de la mejor manera. En palabras de (Donini, 2005) "... la familia es el primero y más importante agente de transmisión de valores, éticos y sociales, hábitos, costumbres, normas roles, relaciones y expectativas tendientes a preservar la herencia cultural para las generaciones venideras".

Es evidente que en este artículo la familia juega un papel importante en la prevención del consumo de sustancias ya que la familia es la primera institución con la que el individuo tiene contacto recibiendo las primeras influencias de vida.

En la familia indígena la cultura y la espiritualidad juegan un papel muy importante en la prevención del consumo de sustancias psicoactivas. "Se deben fortalecer: la espiritualidad y acogernos más a la ley de origen ya que se están perdiendo los principios y valores que nuestros ancestros nos dejaron de herencia y cuando se flaquea en uno de ellos el equilibrio se altera" (chicunque, 2023)(E1).

El tema de la prevención del consumo de sustancias psicoactivas no solo es cuestión de las familias que tienen un integrante consumidor es cuestión de todos ya que esta desarmonía afecta a toda una comunidad y por tanto se debe trabajar en unidad con instituciones educativas, gubernamentales en especial la propia, el cabildo, instituciones de salud y otras que tengan que ver con esto. "Como familia yanacona siempre hemos luchado juntos por nuestros derechos y este es un derecho más que nuestros jóvenes están vulnerando (Derecho a vivir sanamente con una salud mental buena)" (Ullune, 2023)(E4).

El consumo de sustancia psicoactivas que se le debe trabajar en minga para poder prevenir y evitar que otros jóvenes caigan en ellas." Las Mingas no solo es para hacer trabajos del campo también se deben hacer las mingas de pensamiento para crear estrategias para prevenir las diferentes desarmonía que han permeado el buen vivir del comunero Yanacona" (canamijoy, 2023)(E6).

El diálogo alrededor del padre fuego se debe hacer siempre para ir previniendo estas situaciones del consumo de sustancias psicoactivas donde la familia es la encargada de mantener una dinámica familiar óptima para que no existan barreras y se pueda orientar a los adolescentes sobre estos temas a modo de prevención. "Hay muchos aspectos de nuestra cultura que se deben colocar en práctica para la prevención de esta desarmonía que está

afectando no solo a los adolescentes cada vez son más las personas que caen en este problema del consumo de sustancias psicoactivas" (zemanate, 2023)(E6)

FORTALECIENDO TEGIDO SOCIAL

Después de haber trabajado con las familias escogidas aleatoriamente se pudo concluir que para los indígenas la familia es importante para el desarrollo y cambio social dentro de la comunidad por consiguiente debe propender el cambio y desarrollo hacia el interior de su propia estructura como sistema para mantener el equilibro, basado en un acompañamiento familiar asertivo a los adolescentes para prevenir el consumo de sustancias psicoactivas.

Los factores protectores que posee la familia indígena frente al consumo de sustancias psicoactivas están en marcados desde un enfoque diferencial donde el contexto familiar está ligado de cierta manera a su cultura, cosmovisión y a sus usos y costumbres y que subjetivamente infieren en las necesidades socio afectivas, además estos factores protectores desde el contexto familiar estaría dados por una comunicación acertaba, limites y roles definidos, lazos familiares fortalecidos, entre otros. A una observación de los cambios de actitudes y de conductas que presentan lo adolecentes en los diferentes contextos que interactúan para evitar problemas de estrés, ansiedad y depresión que estos causan con llevando a buscar salidas como el consumo de sustancias psicoactivas.

La familia indígena ha entendido que debe buscar aliados que contribuyan al fortalecimiento de los factores protectores que posee, para para poder ayudar al a sus hijos que vivan un adolescencia acompañados por sus familias sin sentirse agobiados o vigilados.

A pesar de que el tema del consumo de sustancia psicoactivas ya tiene una larga

trayectoria de tiempo, las familias solo se interesan el tema si se ven afectados directamente por tal razón se pide que se capacite en modo de prevención para que no le suceda esto a otras familias y no se capacite u oriente cuando ya el problema ha avanzado

1 Bibliografía

(Bennett, 2., & Valsiner, 2. (2013,2014).

Alarcão, M. (2002). Influencias de los padres en la insatisfacción con la imagen corporal y los trastornos alimentarios de los deportistas estéticos de élite.

Becerra, M. (15 de mayo de 2023). semi estructuradda. (Y. Jimenez, Entrevistador)

Bonilla, & Rodríguez. (1997). la investigación en ciencias sociales.

Campo, C. (25 de mayo de 2023). semi estructurada. (L. Fuli, Entrevistador)

Canales. (2012). Consumo de drogas psicoactivas y factores de riesgo familiar en adolescentes.

canamijoy. (20 de junio de 2023). semi estruc. (1. fuli, Entrevistador)

chicunque, j. (18 de junio de 2023). semi. (y. jimenez, Entrevistador)

Climent, & Guerrero. (1990).

Cummings, & Davies. (1996). La seguridad emocional como proceso regulador en el desarrollo normal y el desarrollo de la psicopatología.

Donini. (2005). semi estructurada. liliana fuli, 23.

Epe, j. (3 de junio de 2023). semi estructurada.

gonzales, & odris. (2005). Factores de riesgo en el consumo de drogas en los estudiantes de la

Escuela de Arquitectura, Universidad del Zulia. Maracaibo, Venezuela.: 2000.

Hammersley, & Atkinson. (1994). Evaluación de la etnografía: consideraciones para el análisis. *Ann E. Mackenzie MA PhD RGN DNCert RNT*, 15.

López, G., Marín, C., & Gil, L. (2022). Factores familiares protectores y de riesgo que inciden en el consumo de sustancias psicoactivas en los adolescentes en Latinoamérica.

Malinowski. (1984). Una teoría científica de la cultura.

Mamian, J. (19 de junio de 2023). semi estructurado. (Y. jimenez, Entrevistador)

Martínez. (2011). Factores que influyen en el rendimiento académico del estudiante universitario. 12.

Mendoza, A., Romero, J. F., & Guillermo Andrés Gutiérrez Mendoza. (2015).

Mendoza, Abraham, Reyes, Julio, Gutiérrez, Guillermo, . . . Isabel. (2015). Significados del consumo de sustancias psicoactivas en indígenas estudiantes de una universidad de Medellín, Colombia.

Ministerio de Salud y Protección Social . (2018). 8.

Rivera, J. D. (2017).

Ullune, d. (15 de junio de 2023). seminestruc. (y. JImenez, Entrevistador)

zemanate, A. (28 de abril de 2023). sdemi. (FULI, Entrevistador)

2 Trabajos citados

(Bennett, 2., & Valsiner, 2. (2013,2014).

Alarcão, M. (2002). Influencias de los padres en la insatisfacción con la imagen corporal y los trastornos alimentarios de los deportistas estéticos de élite.

Becerra, M. (15 de mayo de 2023). semi estructuradda. (Y. Jimenez, Entrevistador)

Bonilla, & Rodríguez. (1997). la investigación en ciencias sociales.

Campo, C. (25 de mayo de 2023). semi estructurada. (L. Fuli, Entrevistador)

Canales. (2012). Consumo de drogas psicoactivas y factores de riesgo familiar en adolescentes.

canamijoy. (20 de junio de 2023). semi estruc. (1. fuli, Entrevistador)

chicunque, j. (18 de junio de 2023). semi. (y. jimenez, Entrevistador)

Climent, & Guerrero. (1990).

Cummings, & Davies. (1996). La seguridad emocional como proceso regulador en el desarrollo normal y el desarrollo de la psicopatología.

Donini. (2005). semi estructurada. liliana fuli, 23.

Epe, j. (3 de junio de 2023). semi estructurada.

gonzales, & odris. (2005). Factores de riesgo en el consumo de drogas en los estudiantes de la Escuela de Arquitectura, Universidad del Zulia. Maracaibo, Venezuela.: 2000.

Hammersley, & Atkinson. (1994). Evaluación de la etnografía: consideraciones para el análisis. *Ann E. Mackenzie MA PhD RGN DNCert RNT*, 15.

López, G., Marín, C., & Gil, L. (2022). Factores familiares protectores y de riesgo que inciden en el consumo de sustancias psicoactivas en los adolescentes en Latinoamérica.

Malinowski. (1984). Una teoría científica de la cultura.

Mamian, J. (19 de junio de 2023). semi estructurado. (Y. jimenez, Entrevistador)

Martínez. (2011). Factores que influyen en el rendimiento académico del estudiante universitario. 12.

Mendoza, A., Romero, J. F., & Guillermo Andrés Gutiérrez Mendoza. (2015).

Mendoza, Abraham, Reyes, Julio, Gutiérrez, Guillermo, . . . Isabel. (2015). Significados del consumo de sustancias psicoactivas en indígenas estudiantes de una universidad de

Medellín, Colombia.

Ministerio de Salud y Protección Social . (2018). 8.

Rivera, J. D. (2017).

Ullune, d. (15 de junio de 2023). seminestruc. (y. JImenez, Entrevistador)

zemanate, A. (28 de abril de 2023). sdemi. (FULI, Entrevistador)